

Jn 3, 16-18
Dieu et son fils révolutionnaires

Chers frères et sœurs,

Nous avons à entendre aujourd'hui ces versets bien connus et difficiles, chez Jean. Des versets qui se complètent et se croisent.

Des versets fondateurs de la foi chrétienne que je peux subdiviser en plusieurs affirmations fortes :

Dieu agit par amour

Il a donné son Fils unique au monde

Tout être qui croit ne se perd pas mais a la vie éternelle

Dieu et son fils ne jugent pas

Son fils sauve le monde

Dans la foi, l'homme n'est pas jugé

L'homme qui ne croit pas est déjà jugé

Nous pouvons y entendre un message révolutionnaire, devenu habituel pour les habitués au culte, pourtant ce message était révolutionnaire à l'époque et peut être réentendu comme révolutionnaire par nos contemporains et nous. Car comment recevons - nous ces affirmations ? Comment nos contemporains peuvent-ils les recevoir ? Voici le type de réflexions qu'on peut entendre autour de nous.

Comment ça, Dieu est Amour ? malgré tout ce qui se passe dans le monde ? alors qui régit le monde ? et le développement de l'athéisme

Comment ça, Dieu ne juge pas ? malgré tous les malheurs qui m'arrivent ? et la volonté de mieux croire, pour avoir une vie meilleure, en écoutant tous les réseaux sociaux qui le disent ! repens-toi, si tu as ça, c'est parce que tu as fait, ça, pensé ça, ...

Comment ça, Dieu envoie un homme sur terre et lui donne une mission ? on n'est pas au cinéma, dirait-on aujourd'hui. Arrêtez de nous faire croire des choses invraisemblables !

Ou encore : Comment ça, l'homme qui croit n'est pas jugé ? et moi, alors ? je suis jugée sans cesse par les autres, mon patron, mes collègues, dans ma famille, mes amis, ? là aussi, de multiples sites sur internet nous conseillent tout ce qu'il faut pour mieux croire et avoir une vie meilleure, selon eux !

Ces versets, j'aurais pu vous les donner à débattre par petits groupes pour que vous partagiez sur comment vous les recevez : accusateurs, culpabilisateurs, si on réfléchit à notre vie et au monde qui nous entoure ?

Ou encourageants, stimulants ?

Je vous rappelle qu'on est chez Jean, tout a sens, tous fait signe de l'action divine, une parole qui est dite fait ce qu'elle est dit, Dieu agit.

Alors pour aujourd'hui, j'aimerais juste vous faire comprendre la force, la puissance de ces paroles, ces paroles de Jean sont des paroles qui nous transforment, ce sont des paroles de témoin de Dieu, des paroles que nous pouvons nous aussi recevoir et faire fructifier pour qu'elles nous transforment

et nous donnent la vie en Christ. Je vais les reprendre, encore un peu autrement :

Dieu agit par amour : qu'est-ce que cet amour ? est ce que j'accepte d'être aimé, au fond de moi, par un être que je connais mal, peu ? est-ce que cet amour, je peux le recevoir, sans le mériter ? mais surtout est -ce que je veux ? quel bonheur de le savoir, à moi de m'ouvrir pour le recevoir !

Dieu a donné son fils unique avec une mission pour le monde, et donc pour moi : quel cadeau ! il me confie la vie d'un homme différent et proche à la fois. Qu'est-ce que j'en fais ? je le reçois comme un frère aimé ? comme un ami ? comme un vieux parent ? comme frère d'armes ? avec tendresse, avec respect, avec conviction ? quelle responsabilité ! mais c'est un cadeau. A moi et à tous. Ensemble, on peut s'aider et vivre cette nouvelle grande famille que cela crée autour de lui.

La mission de cet homme n'est pas le jugement mais de me donner la vie, moi qui me perds. Qu'est-ce que je perds ? je perds ma vie. Ou pour le dire autrement, ma vie perd de son sens, ma vie perd de consistance, ma vie est vide, un vide se fait dans ma vie. Pour de multiples raisons, une vie difficile, une vie affective chaotique, une vie professionnelle pas enthousiasmante. Je perds ma vie, on me l'a donnée, sans me demander mon avis, je dois lui donner vie à mon tour et cela seul Dieu et son fils peuvent m'y aider. Car ils me donnent la vie ! Dieu par son fils me redonne vie et me confie ma vie ! Dieu par son fils m'encourage, car il me rappelle que ma vie a de la valeur à ses yeux et ce sont les mots prononcés lors d'un baptême. Sacrement qui fait sens que tout le monde peut demander.

La dernière phrase interpelle autrement et je vais l'aborder différemment. Dans la foi, l'homme n'est pas jugé, alors que l'homme sans la foi est jugé. Cela peut être entendu comme une phrase de libération pour l'homme. L'homme qui ne croit pas en Dieu ne peut être jugé de Dieu, dont il nie l'existence. C'est une tentation de l'homme de refuser Dieu pour ne pas être jugé, ne pas vivre sous le poids de son regard, sous le poids du joug qu'il impose.

Pourtant, cette phrase, reprise dans le contexte donné par toutes les autres, celles d'avant, dit exactement le contraire. C'est le fait de croire en Dieu qui nous libère, car nous savons que nous ne sommes pas jugés !

Ne pensez-vous pas que ne pas croire en Dieu nous impose au contraire le regard de l'autre ? de nos proches ? du monde ? avec tous ses excès et sa radicalité

Avec Jésus-Christ comme compagnon de route, notre vie est un chemin à plusieurs, avec le Christ et avec nos frères et sœurs, des amis, des compagnons d'armes, de coéquipiers d'une même aventure humaine

A plusieurs unis par une même parole d'amour et dans un même lien, nous pouvons prendre du recul sur la vie, sur le regard des autres, sur le jugement de la société, sur la radicalité du monde

Nous pouvons accepter une autre radicalité à notre tour : l'amour de Dieu pour tous, et celles ceux qui croient le savent et le reconnaissent comme tels ! l'étape d'après est la reconnaissance, à nous de le faire savoir, de le rendre visible ce lien invisible

Car Dieu nous aime tous, mais il nous demande aussi d'aimer de son amour et d'y mettre des mots, d'accompagner pour que nos contemporains entrent dans cette démarche de reconnaissance et viennent faire l'Eglise avec nous, chacun y a sa place.

En conclusion, ces trois petits versets ne sont plus seulement des mots difficiles, ou des mots bien connus, mais aussi révolutionnaires, d'une radicalité qui parle à notre monde d'aujourd'hui en recherche de sens

Soyons debout et fiers d'avoir reçu ces affirmations comme nôtres, apprenons à en vivre et à les faire connaître

Amen

Pasteure Virginie MOYAT

Ermont, le 4 juin 2023